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La UAEM en la prensa: 
 
La UAEM cumplió 50 años de autonomía 
La Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) cumplió ayer 50 años de autonomía, de lo cual no 
se realizó acto protocolario alguno, sin embargo, el rector Alejandro Vera Jiménez -en una carta- señaló que la 
autonomía universitaria es blanco de ataques. En la carta, el rector lamentó no poder acudir a la Plaza de 
Armas en Cuernavaca, a donde había convocado  a través de un video para que le acompañaran al juzgado, 
en donde no se presentó ayer. “Lamentamos mucho no estar con ustedes. María Elena y yo les agradecemos 
su presencia y las múltiples muestras de solidaridad y apoyo que en estos días de persecución política han 
externado”.  Agregó que en las efemérides universitarias, el 22 de noviembre es un día de celebración. “Hoy, 
hace 50 años, el 22 de noviembre de 1967, la tenaz lucha universitaria librada desde el seno de la entonces 
Universidad del Estado de Morelos alcanzó finalmente el propósito de darle a la máxima casa de estudios del 
estado la tan anhelada autonomía que hoy nos define y caracteriza”.  Alejandro Vera dijo que “la mejor forma 
de celebrar la autonomía universitaria en la Universidad Autónoma de Morelos es defendiéndola de los 
múltiples ataques a los que está sometida. La mayoría, desde fuera de ella, pero también en colusión con 
intereses de adentro, que le están haciendo mucho daño”. En su texto, el rector de la UAEM afirmó que “la 
universidad es interpelada por una realidad en la que prevalecen múltiples formas de alienación, violencia 
criminal, desigualdad y degradación, provocadas por la ausencia del estado de derecho, el ansia de lucro, la 
corrupción y la impunidad, y que exige de los universitarios mayor participación solidaria junto a las 
comunidades y sus organizaciones. “Y para continuar defendiendo a la universidad y a su autonomía, es que 
Mariel y yo tomamos la decisión de recurrir a la justicia federal para presentarnos a los juzgados. No estamos 
huyendo, ni eludiendo la responsabilidad de comparecer ante la justicia, lo que demandamos enfáticamente 
es el respeto irrestricto al debido proceso y a nuestros derechos humanos consagrados en la Constitución 
Política de los Estados Unidos Mexicanos”. 
La Unión de Morelos, p.4, (Salvador Rivera), 
https://www.launion.com.mx/morelos/politica/noticias/116263-la-uaem-cumplio-50-anos-de-autonomia.html 
 
Pide Alejandro Vera respeto al debido proceso en su contra 
El rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Alejandro Vera Jiménez y su esposa 
María Elena Ávila, rechazaron que estén huyendo y mucho menos eludiendo la responsabilidad de 
comparecer ante la justicia ante las acusaciones hechas en su contra por el fiscal Anticorrupción, Juan 
Salazar Núñez,  por lo que demandaron y exigieron respeto al debido proceso para evitar que sigan 
violentando sus derechos humanos. Al hacer uso de la palabra su amigo, Carlos Garza Fallas, leyó un 
documento que envió tanto el rector como su señora esposa en la plaza de armas donde se reunieron amigos, 
universitarios e integrantes de la sociedad civil para respaldarlos en esta campaña y persecución que se ha 
iniciado en su contra por parte del gobierno de Graco Ramírez, derivado de que ha sido uno de los principales 
críticos  del sistema. En virtud de ello, lamentaron ambos no estar presente sin embargo, agradecieron las 
muestras de solidaridad y apoyo que en estos días de persecución política, diversos sectores de la población 
han externado. En el marco de la celebración de los 50 años, luego de que el 22 de noviembre de 1967, la 
tenaz lucha universitaria librada desde el seno de la entonces Universidad del Estado de Morelos, alcanzó 
finalmente el propósito de darle a la máxima Casa de Estudios del estado la tan anhelada Autonomía que hoy 
nos define y caracteriza. Por lo que hoy, 22 de noviembre del 2017, reiteró, la mejor forma de celebrar la 
autonomía universitaria en la Universidad Autónoma de Morelos es defendiéndola de los múltiples ataques a 
los que está sometida. La mayoría desde fuera de ella, pero también en colusión con intereses de adentro, 
que le están haciendo mucho daño. Por ello, pidió a los presentes a no permitir que la Universidad sea 
interpelada por una realidad en la que prevalecen múltiples formas de alienación, violencia criminal, 
desigualdad y degradación, provocadas por la ausencia del Estado de derecho, el ansia de lucro, la 
corrupción y la impunidad, y que exige de los universitarios una mayor participación solidaria junto a las 
comunidades y sus organizaciones, un ejercicio pleno de esa autonomía que nos legaron y que estamos 
obligados a heredar a las futuras generaciones de universitarios. Al final, el rector Alejandro Vera Jiménez, 
comentó que para continuar defendiendo a la universidad y a su autonomía “es que Mariel y yo tomamos la 
decisión de recurrir a la justicia federal para presentarnos a los juzgados, no estamos huyendo ni eludiendo la 
responsabilidad de comparecer ante la justicia lo que demandamos enfáticamente es el respeto irrestricto al 
debido proceso y a nuestros derechos humanos consagrados en la constitución política de los Estados Unidos 
Mexicanos”, concluyó.  
El Regional del Sur, p.4, (Gerardo Suárez), 
http://elregional.com.mx/Noticias/?id=95019 
 
Se solidariza Gustavo Urquiza con Alejandro Vera Jiménez 
“Es un honor ser parte de la administración de Alejandro Vera Jiménez, a quien le expreso mi solidaridad y 
solicito se proceda con estricto apego a la ley, para que se respete el debido proceso y de ninguna manera se 
violenten sus derechos humanos”, señaló el rector electo de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos, 
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Gustavo Urquiza Beltrán. En el marco de los 50 años que hicieron posible la autonomía universitaria, Gustavo 
Urquiza, refirió que honrará con su actuar cotidiano a los estudiantes por lo que exhortó a todos los 
universitarios a conmemorar el 50 aniversario de la Autonomía de la Universidad Autónoma del Estado de 
Morelos poniendo todas nuestras capacidades en su defensa. Reiteró que la autonomía universitaria 
representa el principal instrumento que la sociedad les ha dado para salir a su encuentro, para hacer suyos 
sus problemas y anhelos y recrear y resignificarla como una genuina institución pública de servicio. Señaló 
que el enriquecerla y consolidarla ha implicado darse la oportunidad de trascender las uniformidades, 
dogmatismos y autoritarismos, abriendo espacios fértiles en los que florece la convivencia compartida, así 
como el intercambio de experiencias, reconocimientos mutuos y la liberación de potencialidades creativas y 
solidarias. En su mensaje, hizo un llamado a la unión y cohesión, ya que dijo la coyuntura en la que la 
Universidad se encuentra, lo requiere y reclama. Señaló que la apropiación de la autonomía les permite 
afirmar que ésta constituye actualmente el basamento de la cultura universitaria, siendo pues, una expresión 
de su legitimidad, sustentabilidad e identidad. Al final, comentó que al reconocer que la comunidad 
universitaria tiene historia se construye su identidad y le da sustento al sentido de pertenencia que la 
caracteriza, siendo una institución que actualmente finca su futuro y alimenta un horizonte de esperanza, 
desde su fortaleza como comunidad universitaria, siendo que con la contribución de muchos se asume como 
realidad histórica. 
El Regional del Sur, p.4, (Gerardo Suárez), 
 http://elregional.com.mx/Noticias/?id=95018 
 
Espaldarazo a Vera 
La comunidad universitaria y organizaciones civiles exigieron al gobierno de Graco Ramírez deje de tratar 
como un delincuente al rector de la UAEM, Alejandro Vera Jiménez. 
El Regional del Sur, p.p., (Guadalupe Flores). 
 
Busca UAEM colaboración con Universidad de Queen para desarrollar proyecto de investigación 
El Centro de Investigación en Ingeniería y Ciencias Aplicadas (CIICAp) de la Universidad Autónoma del 
Estado de Morelos (UAEM), busca la vinculación de especialistas en ciencias de materiales de la Universidad 
de Queen, Canadá, con el objetivo de darle proyección internacional al desarrollo de un resistivímetro. Said 
Robles Casolco, profesor investigador del CIICAp y responsable de este proyecto, informó que en 
colaboración con el Instituto de Energías Renovables (IER) y con una empresa de Yautepec, Morelos, se 
desarrolla la tecnología del resistivímetro, un mecanismo que mide la resistencia eléctrica en los suelos para 
conocer la variación de potencias y velocidad de la corriente, para posteriormente utilizarse en la instalación 
de tuberías subterráneas. Este proyecto es derivado del Programa de Estímulos a la innovación (PEI) del 
Consejo de Ciencia y Tecnología (Conacyt), y su desarrollo fue expuesto en días recientes por el CIICAp en 
un encuentro con académicos de la Universidad de Queen, en el que los especialistas canadienses hicieron 
diferentes comentarios respecto a un posible vínculo entre ambas instituciones. Robles Casolco explicó que la 
medición de los indicadores de variación de potencias y velocidad de la corriente, es necesaria para instalar 
acueductos, gasoductos y oleoductos, “gracias a este mecanismo se podrá determinar cuando un material se 
oxide o tenga una reacción química, sin necesidad de hacer aberturas en carreteras o asfalto para 
averiguarlo”. El investigador del CIICAp agregó que “en México tenemos variedad de climas pero no son tan 
extremos como en Canadá, por eso los especialistas de ese país nos hicieron ver que el equipo en desarrollo 
es bueno pero necesita pasar normas y estandarizaciones, creo que la experiencia que tuvimos fue buena, 
con las recomendaciones vamos a regresar a Canadá para que el grupo de trabajo con el que estamos 
tratando de cerrar este proyecto las implemente”. Said Robles destacó que en este proyecto, donde también 
participan estudiantes de licenciatura y posgrado de la UAEM, es un desarrollo tecnológico  totalmente 
mexicano y funciona mediante unos conectores a la tierra, “la información se puede observar en un equipo 
electrónico, como computadora o tableta, que a su vez está alimentada de energía solar”. Finalmente comentó 
que se tendrán que hacer algunos reajustes al primer prototipo para también utilizarlo en temperaturas 
extremas, y posteriormente realizar pruebas de campo y evaluaciones con diferentes empresas, para 
presentarlo nuevamente a dicha universidad canadiense con las especificaciones correspondientes. 
El Regional del Sur, p.4, (Sin firma). 
 
Destacan trabajos de alumnos de la Facultad de Diseño de la UAEM a nivel internacional 
Por sus aportes al diseño en productos, el desarrollo de proyectos de investigación, las becas que sus 
académicos han recibido del Sistema Nacional de Creadores, así como la vinculación con otras instituciones 
educativas, la Facultad de Diseño de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) destaca a nivel 
internacional, informó Lorena Noyola Piña, directora de la esta unidad académica. “Trabajamos recientemente 
con Maped, una empresa que se dedica a la elaboración de materiales escolares, para realizar ilustración de 
libros y materiales didácticos para colorear, por lo que ahora los diseños de los alumnos de la UAEM están 
publicados y distribuidos por esta empresa en países como Alemania, Francia e Inglaterra”, dijo Lorena 
Noyola. Otro ejemplo de la vinculación académica es con la Universidad de Río Grande, en Texas, en la 
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exposición de diez diseños de alumnos de la UAEM de infografía, cartel y fotografías, que expondrán en once 
universidades del mundo, gracias a las gestiones de Fernando Silva, presiente de la Asociación de Artistas 
Plásticos de Morelos. Noyola Piña destacó que otro de los avances en la Facultad de Diseño es la 
consolidación del Cuerpo Académico Investigación, creación en la imagen digital, en el cual se desarrolla una 
línea de investigación y aplicación del conocimiento que estudia el impacto de la imagen en la sociedad, lo 
que representa un trabajo de producción de cuatro seminarios transdiciplinares al año. Destacó además la 
participación en el diseño de la Revista Alquimia, órgano informativo del Sistema Nacional de Fototecas en 
colaboración con José Antonio Rodríguez, para la difusión artística de diversos fotógrafos mexicanos 
vinculados al cine, así como el trabajo con documentalistas, cineastas, cartelistas, ilustradores y fansineros, 
que producen contenidos de diseño para revistas y editoriales, dibujos, acabados e impresión, entre otras 
colaboraciones. 
La Unión de Morelos, p.10, (UAEM), 
https://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/116273-destacan-trabajos-de-alumnos-de-la-facultad-
de-diseno-de-la-uaem-a-nivel-internacional.html 
Cadena Sur Multimedios, (Redacción), 
http://cadenasurmultimedios.mx/site/alumnos-de-la-uaem-disenan-productos-comercializados-en-alemania-
francia-e-inglaterra/ 
 
Promueve UAEM vinculación entre academia y cuerpos de seguridad pública 
"En Morelos hace falta la sensibilidad para establecer una vinculación entre la academia y las corporaciones 
de seguridad pública, en el sentido de recibir contribuciones, diagnósticos y propuestas para la mejora de la 
seguridad, declaró Miguel Ángel Gallardo Estrada, jefe la licenciatura en Seguridad Ciudadana de la Facultad 
de Estudios Superiores de Cuautla (FESC) de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM). "Es 
necesario crear espacios conjuntos de análisis con la sociedad civil y las universidades e instituciones 
educativas para plantear soluciones y propuestas que permitan la profesionalización de la policía, además del 
incremento de la participación ciudadana en los temas de la seguridad pública", dijo Miguel Ángel Gallardo. El 
académico explicó que el tema de la seguridad pública es complicado a nivel local, estatal y nacional, "es 
necesario desarrollar esa vinculación de políticas públicas regionales y locales que promuevan buenas 
prácticas, hacer de las experiencias fuente de aprendizaje, con el fin de mejorar las estrategias en torno a la 
participación y la seguridad ciudadana". Gallardo Estrada destacó que el tema de la seguridad ciudadana es 
pertinente, “por lo que las universidades deben hacer un esfuerzo para promover espacios donde alumnos y 
docentes tengan coincidencias para realizar investigación a nivel internacional con carácter social en la que se 
puedan aplicar sus conocimientos". En este marco, invitó a los interesados a asistir al Primer Encuentro de 
Investigación Científica en Seguridad Ciudadana que se llevará a cabo este 23 de noviembre en el auditorio 
de la Facultad de Derecho y Ciencias Sociales (FDyCS) de la UAEM a partir de las 9 horas. Algunos de los 
temas que serán analizados en dicho encuentro, que cuenta con valor curricular, están relacionados con los 
retos de la seguridad ciudadana en México, la construcción de la ciudadanía, la profesionalización de los 
cuerpos policiacos mediante la capacitación continua desde la proximidad social, derechos humanos y 
seguridad ciudadana. Miguel Ángel Gallardo agregó que en este encuentro se discutirá la necesidad de 
realizar un análisis de la evolución histórica de la policía en México, las problemáticas de los cuerpos policías, 
los escenarios institucionales y sus limitaciones en la profesionalización, así como la percepción ciudadana de 
la policía, además de hacer una revisión crítica a los conceptos de gendarmería y del Mando Único como 
elementos de proximidad social. Por último, destacó que desde 2010 a la fecha, la licenciatura en Seguridad 
Ciudadana de la UAEM, destaca por su pertinencia social con perspectiva multidisciplinaria para abordar la 
complejidad de la violencia, la seguridad y la convivencialidad de las personas desde diferentes disciplinas. 
La Unión de Morelos, p.10, (UAEM), 
https://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/116272-promueve-uaem-vinculacion-entre-academia-
y-cuerpos-de-seguridad-publica.html 
 
Promueve UAEM interés por la ciencia en los niños mediante revista radiofónica 
Para llevar los conocimientos científicos a los niños de nivel básico de manera lúdica y divertida, la 
Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), a través de la Dirección de Comunicación de 
Conocimientos (DCC), creó Girando Conciencias, una serie radiofónica de 12 programas en la que realizan 
preguntas dirigidas a los científicos e investigadores de nuestra entidad. Sandra López Trujeque, coordinadora 
de Girando Conciencias y jefa del Departamento de Conocimientos de la DCC, comentó que para la creación 
de esta serie radiofónica se realizaron 14 talleres interactivos en los que niños de primaria plantearon mil 700 
preguntas sobre temas científicos que presentaron mayor interés, como el universo, la electricidad, la ciencia 
terrestre, la luz y el sonido, entre otros. Destacó que las preguntas fueron respondidas por investigadores y 
científicos de los distintos institutos y facultades de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), 
así como de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) y del Instituto Mexicano de Tecnología del 
Agua (IMTA). Detalló que los talleres se realizaron en las escuelas primarias José Vasconcelos en Jiutepec; 
Abraham Rivera y Javier Tepepa en Cuautla; Pedro Amaro y Emiliano Zapata de Jojutla; Justo Sierra y 
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Colegio Williams en Cuernavaca. Sandra López comentó que a partir de las preguntas planteadas por los 
niños, se eligieron 12 temas y se generaron los diferentes contenidos para nueve secciones que conforman el 
programa Girando Conciencias que tiene una duración de 60 minutos y se transmitirá por Radio UAEM a partir 
del próximo año y en otras radiodifusoras del país interesadas. "Cuando abrimos espacios de ciencia para los 
niños y les permitimos expresarse, ellos tienen muchas preguntas, son muy curiosos si les damos la 
oportunidad de preguntar y además les abrimos espacios a los investigadores para contestar, esto enriquece 
tanto la parte de la investigación como también los conocimientos de los niños y el gusto por la ciencia", 
aseguró Sandra López. Agregó que esta serie tiene una página electrónica: www.girandoconciencas.mx, en la 
que los niños y los interesados pueden escuchar los podcast de sus entrevistas, los programa completos o 
incluso, realizar algunas actividades interactivas relacionadas con los temas abordados en cada programa. 
Finalmente, destacó el apoyo del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt) para la producción y 
realización de esta serie, la cual se estrenará en enero de 2018 por Radio UAEM y que se presentó el 9 y 10 
de noviembre en el Congreso Nacional de Comunicación de la Ciencia realizado en Torreón, Coahuila. 
La Unión de Morelos, p.10, (UAEM), 
https://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/116275-promueve-uaem-interes-por-la-ciencia-en-los-
ninos-mediante-revista-radiofonica.html 
 
El Salitre, santuario para murciélagos 
La conservación de la Cueva del Salitre, ubicada en el municipio de Tlaltizapán y que funge como un 
santuario para diversas especies de murciélagos, fue tema de un panel  en el foro internacional Alternativas 
Verdes. Con la participación de especialistas investigadores de la Universidad Autónoma del Estado de 
Morelos (UAEM) y de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), como Areli Rizo Aguilar y Luis 
Gerardo Ávila se presentó el video “La Cueva del Salitre, un refugio para la vida silvestre”. Al respecto, el 
titular de la Secretaría de Desarrollo Sustentable (SDS), Topiltzin Contreras mencionó que la cueva fue 
donada por José Varela Guadarrama, por lo que las autoridades reconocieron su participación para conservar 
la biodiversidad del estado. Don José mencionó que es importante conservar esta cueva evitando que se 
convierta en un basurero o en una fosa séptica, y es por eso que decidió acudir con las autoridades para 
buscar la manera de protegerla. La cueva fue nombrada como el primer refugio de la vida silvestre en 
Morelos, un tipo de área natural protegida de nueva creación en el estado, que permite conservar espacios 
pequeños que tienen gran valor para las zonas aledañas. 
El Sol de Cuernavaca, (El Sol de Cuernavaca), 
https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/el-salitre-santuario-para-murcielagos 
 
El tercer ojo - Persecución política judicializada 
Estimados y amables lectores que me siguen. No deseo dejar pasar el hecho que enuncia el título de esa 
colaboración. Dada la trascendencia del mismo considero necesario apuntar algunos elementos de juicio para 
su análisis y, para quienes así lo juzguen, su discusión. Como es públicamente sabido, desde el comienzo 
mismo de la administración del Gobierno del estado de Morelos que preside el Sr. Graco Luis Ramírez 
Garrido Abreu, su propósito no explícito fue consolidar un poder omnímodo del propio estado. Ello, como es 
natural, incluía a la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM). Asimismo, el inicio de la era del 
“Gobierno de la Nueva Visión” era el comienzo de la administración que preside aún el Dr. Jesús Alejandro 
Vera. Desde ambos comienzos, la intención de poder omnímodo o absoluto del Gobierno de Graco Ramírez 
consistió en subordinar a la Máxima Casa de Estudios Morelense a sus designios e intereses políticos y 
económicos; como perfectamente sabemos, ello no le resultó ni posible ni satisfactorio. Dio entonces 
comienzo a una era de confrontaciones contra la UAEM y contra la administración que aún preside el Dr. 
Jesús Alejandro Vera. En sus orígenes se diseñó y operó un conjunto de acciones intimidatorias y de 
amenazas a la esposa del Dr. Vera —la Dra. María Elena Ávila Guerrero—, tales como amenazas de 
secuestro, intrusión en su hogar con grupos armados para chantajearla, intimidarla y amenazarla, intentos de 
secuestro de sus hijas y amenazas de muerte, entre otros actos de esta naturaleza. Posteriormente, con el 
firme propósito de dividir y fraccionar a la comunidad universitaria, dio inicio la estrategia de presión y asfixia 
financiera, de modo tal que al verse lesionadas las condiciones salariales de los trabajadores, los sindicatos 
se encargaran de destituir al Rector Vera, como se ha visto hasta el día que escribo esta colaboración, ni se 
ha logrado tal propósito ni ha cejado en el mismo. De igual modo, con el mismo propósito fue buscando como 
otro aliado al dirigente de la Federación de Estudiantes de Morelos (FEUM), y así integrar una tríada aliada al 
interior de la UAEM; como hoy es claro, no le ha resultado la estrategia. Finalmente, la persecución política 
hacia el Rector de la UAEM, el Dr. Jesús Alejandro Vera se ha judicializado, primero, con una demanda de 
peculado que el mes de octubre fue inhabilitada porque el procedimiento fue violatorio de los Derechos 
Humanos del acusado, luego se procedió a girar órdenes de aprehensión contra el Dr. Vera y su esposa la 
Dra. María Elena Ávila, por enriquecimiento ilícito, como la aprehensión no fue exitosa, se regresó a la 
demanda por peculado que, ahora sí procedió la vinculación a proceso al Dr Vera y, naturalmente, se 
mantiene la demanda por enriquecimiento ilícito. Aún mediáticamente se sugiere una nueva demanda, ahora 
por lavado de dinero, al mismo Dr. Vera. Conviene resaltar el hecho de que a lo largo de este proceso de 
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persecución política se han servido de una estrategia de medios para difamar, desprestigiar, atacar, 
descalificar y tornar en objeto de propaganda orientada a crear el peor enemigo del Gobierno del Estado de 
Morelos y justificar la persecución de que es objeto. Medios de prensa, radio y televisión utilizados con este 
fin; opinadores y focas al servicio de Graco y sus intereses para descalificar al Rector Vera, a su esposa y su 
gestión como Rector de la UAEM; operadores en las redes sociales para introducir trolls, bots, y detractores. 
Más no sólo ello, también el propósito explícito ha consistido en justificar y convencer a la ciudadanía de lo 
“justo” de sus acciones. 
¿Quiénes han sido los voceros principales de esta estrategia? 
El propio Gobernador, el Sr. Graco Ramírez; el Secretario de Gobierno, el M.C. Matías Quiroz y el Secretario 
de Hacienda, Jorge Michel Luna. 
Como puede apreciarse, queridos lectores, TODO EL PODER DE ESTADO volcado en contra de dos 
personas físicas y Morales, el DR Vera y su esposa la Dra. María Elena Ávila. 
Empero, no podemos eludir esto, ambos, por el rol que juegan en la UAEM, personifican el objeto de la 
persecución política contra la misma Universidad. 
Aún es clara la intención de intervenir en las decisiones de la UAEM, violando así la Autonomía Universitaria, 
por una parte, buscar todavía la destitución del Rector en funciones, controlar al Dr. Gustavo Urquiza, Rector 
electo, y encarcelar, por cualquier medio a su alcance, al Rector en funciones y a su esposa, por el hecho de 
ser la esposa. 
SI ESTO NO ES PERSECUCIÓN POLÍTICA, PREGUNTO: ¿CÓMO PODEMOS LLAMAR A ESTOS ACTOS? 
El Regional del Sur, p.7, (J. Enrique Álvarez Alcántara), 
http://elregional.com.mx/Noticias/?id=95002 
 

Nacional: 
 
Plantea la Anuies crear política de financiamiento con visión de Estado 
A las universidades públicas que enfrentan problemas financieros hay que apoyarlas, afirmaron ayer los 
rectores de las instituciones más grandes del país, Enrique Graue Wiechers, de la Universidad Nacional 
Autónoma de México, y Tonatiuh Bravo Padilla, de la Universidad de Guadalajara, junto con el secretario 
general de la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior (Anuies), Jaime 
Valls Esponda. En la inauguración de la tercera conferencia internacional de la Anuies, que se efectúa en la 
Universidad de Guadalajara, Valls Esponda planteó que la solución de los problemas financieros que 
enfrentan las universidades públicas estatales requiere de una nueva política de financiamiento con la 
corresponsabilidad de los gobiernos estatales y federal, y el compromiso de las instituciones de educación 
superior para hacer reformas que les permita ser sostenibles en el largo plazo. La crisis financiera que 
enfrentan algunas universidades públicas no es un problema coyuntural de cierre del año, sostuvo. Estas 
instituciones han operado en condiciones deficitarias en los años pasados como resultado del crecimiento 
acelerado de la matrícula, el crecimiento parcial de las plantillas de personal académico y administrativo, los 
compromisos contractuales adquiridos a lo largo de décadas y la falta de solvencia para atender las 
obligaciones derivadas de los sistemas de jubilaciones y pensiones. 
Sensibilidad para atender peticionesSi bien se esperaba la asistencia del titular de la Secretaría de Educación 
Pública (SEP), Aurelio Nuño, en su representación estuvo el subsecretario de Planeación de la dependencia, 
Otto Granados. Nuño había participado en la apertura de las dos anteriores conferencias internacionales de la 
asociación, que representa a las 187 universidades públicas y privadas más importantes del país. Granados 
aseguró que los planteamientos de las instituciones se harán llegar a Nuño y que la SEP será sumamente 
sensible para atender las peticiones. En la ceremonia, en la que participó el gobernador de Jalisco, Aristóteles 
Sandoval, Bravo Padilla señaló que es trascendental que los gobiernos estatales y federal establezcan una 
política de Estado en materia de educación superior e investigación que garantice mecanismos de calidad y 
niveles adecuados de financiamiento a largo plazo. En entrevista posterior, planteó que todas las 
universidades públicas viven estrechez financiera. Esto se debe a que el financiamiento no está creciendo en 
términos reales y, sin embargo, sí lo hacemos en las metas de atención de la matrícula. Luego de la 
inauguración, Enrique Graue dijo en entrevista que la educación superior es prioritaria para el desarrollo del 
país. Reiteró su petición de apoyar a las universidades públicas que están en problemas económicos. Hemos 
señalado con toda claridad que debe crearse un fondo de contingencia para el rescate de esas instituciones. 
Los rectores de cinco universidades estatales –las autónomas de Nayarit, Zacatecas, Morelos y Benito Juárez 
de Oaxaca, así como la Michoacana de San Nicolás de Hidalgo– han sostenido que no cuentan con recursos 
para cubrir los pagos de sus nóminas de noviembre y diciembre ni para los aguinaldos. Graue agregó que 
otras cinco universidades enfrentan problemas estructurales y de recursos. 
La asociación presenta propuesta para la renovación de la educación superior 
Es necesaria una nueva política para el financiamiento de las universidades, insistió la Asociación Nacional de 
Universidades e Instituciones de Educación Superior (Anuies). Este miércoles, en la conferencia internacional 
fue presentado ante el Consejo Nacional de la asociación el documento titulado Visión y acción 2030. Una 
propuesta de la Anuies para la renovación de la educación superior. Entre otros puntos, plantea que una 
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nueva política para el financiamiento universitario debería ser diseñada con visión de Estado, caracterizada 
por la corresponsabilidad entre los gobiernos federal y estatales para brindar certeza jurídica y presupuestal a 
las instituciones de educación superior, permitirles cumplir sus funciones sustantivas con equidad y los más 
altos estándares de calidad. La presentación del documento se da en un momento en el que está en riesgo la 
subsistencia de algunas universidades públicas estatales por falta de recursos. Los rectores de las 
universidades autónomas Benito Juárez de Oaxaca, de Nayarit, Morelos y Zacatecas, así como la 
Michoacana de San Nicolás de Hidalgo, han planteado que requieren 4 mil millones de pesos para cubrir 
nóminas y otros gastos. 
Problema estructural 
El rector de la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo, Medardo Serna, dirigió un mensaje en 
video en el que señaló la institución enfrenta un problema estructural que está tocando fondo. Esta misma 
semana, el rector de la Universidad Nacional Autónoma de México, Enrique Graue, afirmó que es inaceptable 
que existan universidades públicas en riesgo por los desequilibrios presupuestarios que enfrentan y porque 
los recursos destinados a la educación superior son insuficientes. El subsecretario de Educación Superior de 
la Secretaría de Educación Pública, Salvador Jara, ha señalado que la depedencia federal no cuenta con 
recursos para rescatar las universidades. La Anuies propone, además de la integración de un sistema 
nacional de educación superior, un acuerdo entre las universidades y los gobiernos estatales y federal para 
ampliar la cobertura de esas casas de estudio, la creación de un sistema de evaluación para la educación 
superior con la finalidad de incrementar la calidad y promover la adopción de un enfoque de responsabilidad 
social en sus actividades. La Anuies explicó que la propuesta es de carácter preliminar y fue elaborada por 
representantes de las universidades y académicos. A partir de la presentación ante el Consejo Nacional se 
abrirá una consulta para su revisión. La intención es presentar el proyecto en 2018 a los candidatos a la 
Presidencia de la República. 
La Jornada, p.35, (Arturo Sánchez Jiménez). 
 
La universidad latinoamericana hacia 2018 
El próximo año será muy universitario. Se celebrará el octavo centenario de la fundación de la Universidad de 
Salamanca y el centenario de la Reforma de Córdoba; también se conmemorará el quincuagésimo aniversario 
del movimiento estudiantil de 1968, que irradió desde Europa a la mitad del planeta y en México, aparte de 
una marca trágica, dejó consecuencias políticas y educativas de cierto alcance –algunas de gran vigor y por 
ello aún vigentes. En lo que podría verse como los prolegómenos de 2018 en torno a la educación superior, 
sobre todo la que es impartida por las universidades de América Latina, recientemente tuvieron lugar la 
Segunda Reunión Regional Cono Sur-Brasil, organizada por la Unión de Universidades de América Latina y el 
Caribe (Udual) en Santiago de Chile (su sede fue la Universidad Tecnológica Metropolitana) y varios foros con 
el tema de la autonomía universitaria tras la aparición del libro La autonomía universitaria en México: de la 
experiencia nicolaita de 1917 al México del siglo XXI; el más reciente fue en la UNAM bajo los auspicios del 
Instituto de Investigaciones Jurídicas. Ese libro documenta un hecho poco difundido: la fundación de la 
Universidad de San Nicolás de Hidalgo, a iniciativa del gobernador Pascual Ortiz Rubio. Se trata de la primera 
universidad en el subcontinente que se declara autónoma en octubre de 1917. Conflictos internos y el clima 
revolucionario y su nueva constitución nublaron ese hecho que ahora se estudia y comunica. Invitado por la 
Udual, me tocó participar en el encuentro de Chile sobre el tema de la autonomía universitaria. Potestad axial 
de la universidad a partir de la reforma de Córdoba, la autonomía es el derecho de la universidad que 
garantiza la libertad de expresión, de cátedra, de investigación, de compromiso social, así como de 
cogobierno y régimen administrativo. Entre los acuerdos tomados por los rectores presentes en la reunión 
destacan aquellos que vinculan el valor de la autonomía a la misión universitaria de transmitir, renovar y crear 
nuevos conocimientos. Asumen la perspectiva del centenario de la reforma de Córdoba con la convicción de 
la vigencia de los valores y el ideario de esta reforma y como un proceso secular de compromiso social y 
desarrollo científico y cultural de las universidades latinoamericanas. En su adecuación a los cambios 
experimentados por nuestras sociedades observan la necesidad de adaptar el papel de la universidad a las 
nuevas circunstancias creadas por la dinámica internacional y la presencia de las nuevas tecnologías. 
Subrayan algo sin lo cual las universidades, sobre todo las públicas, no pueden responder a su compromiso 
institucional: la provisión de fondos suficientes para atender a la demanda estudiantil, ofrecerle una educación 
de calidad y ser como instituciones socialmente comprometidas una fuente de cambios dirigidos a la mejoría 
de la población. No de otra manera se puede mantener el principio de que la educación superior es un 
derecho social, un bien público y una responsabilidad del Estado. Es preciso ensayar, en este sentido, 
modelos de retorno que promuevan la equidad social. Y apuntalarlos con la creación de fondos constituidos 
mediante la aplicación de políticas fiscales que vean por lo que el capital humano formado por las 
universidades aporta a la riqueza social. Un aspecto importante acordado por los rectores reunidos por la 
Udual en la Universidad Tecnológica Metropolitana fue el de llamar a colaborar en la recuperación de la 
memoria de los procesos de construcción, defensa y despliegue de la autonomía universitaria. En torno a la 
autonomía universitaria, la propia Udual tiene en su haber la organización de la reunión que produjo un 
documento claro y conciso: la Declaración de Guadalajara de septiembre de 2012. En este documento se 
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defienden los valores y prácticas que le han dado su perfil a la universidad latinoamericana, una universidad 
cuya lucha por la democracia le confiere plena diferencia con las universidades de otras regiones. Se afirma: 
La Universidad, a partir del ejercicio crítico, reflexivo y dialógico del pensamiento, contribuye a la 
institucionalidad de una sociedad libre y democrática. Y también, en congruencia con lo que ha sido la propela 
de las grandes reformas universitarias: El movimiento estudiantil es pilar fundamental de la autonomía 
universitaria, reconocemos y garantizamos su independencia de funciones, de organización, financiera y de 
gobierno. En uno de los puntos de la Declaración de Guadalajara se señala el peligro en que se halla la 
autonomía universitaria en América Latina. Este peligro no es otro que el consignado en otros puntos: quedar 
sujetas las universidades a políticas públicas contrarias a la educación para el desarrollo y a manipulaciones 
presupuestarias de los gobiernos –y, como se ha visto, a la mengua creciente de los fondos para su sustento– 
a pretexto de la rendición de cuentas, responsabilidad a la cual ninguna a su vez puede sustraerse frente a la 
comunidad universitaria. Dos instituciones se comprometieron a potenciar los rectores de la región México de 
la Udual en Guadalajara: el Espacio Común de la Educación Superior de América Latina y el Caribe y el 
Observatorio de la Autonomía Universitaria. De hecho no se las ha fortalecido y sí, por el contrario, han 
cobrado mayor musculatura las condiciones que atentan contra una y otra. No por nada, la Universidad de 
Chile, según pude ver, se pronuncia por una lucha en favor del fortalecimiento de las universidades estatales. 
La Jornada, p.21, (Abraham Nuncio). 
 
Estados, a rescatar a universidades: Valls 
Para enfrentar la crisis en las universidades del país el apoyo a corto plazo debe llegar de los gobiernos 
estatales, señaló Jaime Valls, secretario general de la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones 
de Educación Superior (ANUIES). El rector de la Universidad Nacional Autónoma de México, Enrique Graue, 
aseguró que no porque algunas universidades estatales hayan tenido malos administradores se debe castigar 
el presupuesto de toda una institución. En el marco de la reunión del Consejo Nacional de la ANUIES, expresó 
que ante la situación de “quiebra” de algunas universidades locales se espera una alternativa, a pesar de que 
hayan sido observadas por la Auditoría Superior de la Federación. Empero, la Secretaría Educación Pública 
(SEP) insistió en que este año no habrá más dinero para las ocho universidades que han manifestado tener 
problemas financieros debido a las contingencias provocadas por sismos y huracanes, señaló el director 
general de Educación Superior Universitaria de la SEP, Salvador Malo Álvarez. A la sesión de apertura asistió 
el subsecretario de Planeación, Evaluación y Coordinación de la SEP, Otto Granados Roldán, quien destacó 
que la ANUIES ha sido un gran aliado para la reforma educativa. Entrevistados por separado tras la 
Inauguración de la Conferencia Internacional ANUIES Alianzas de la Educación Superior por el Desarrollo 
Sostenible, que se realiza en la Universidad de Guadalajara, Valls Esponda, indicó que para esta organización 
es preocupante la crisis por la que atraviesan estas universidades porque no se trata de una coyuntura para el 
cierre de este año, sino que son problemas que se han arrastrado durante años. “Han operado en condiciones 
deficitarias como resultado del crecimiento acelerado de la matrícula, el reconocimiento parcial de la plantilla 
de personal académico y administrativo, los compromisos contractuales adquiridos a lo largo de décadas y la 
falta de solvencia para cumplir con las obligaciones de pensiones y jubilaciones”, señaló. Indicó que es 
necesario apoyar a todas las universidades públicas del país y en especial a éstas para poder llevar a cabo la 
restructuración que les permita salir de la crisis. Valls consideró que los problemas estructurales de estas 
universidades se solucionarán a largo plazo y por ello se les apoya para lograr reformas que puedan hacer 
más eficiente su gasto. “Necesitan apoyo sobre todo de los gobiernos de sus estados. Los montos son 
variables y hemos trabajado con ellas y con la Subsecretaría de Educación Superior”, dijo. A nombre de la 
SEP, Salvador Malo dijo que, aunque no se vislumbra una solución a corto plazo, no implica que se haya 
cerrado la puerta. Indicó que los problemas financieras de estas instituciones son estructurales y muchas 
veces tienen que ver con la falta de acuerdos con los sindicatos y con los sistemas de pensiones y 
jubilaciones, por lo que desde febrero pasado se iniciaron los trabajos con ellas y los gobiernos estatales para 
tratar de encontrar una solución. “Se fue trabajando durante varios meses y desafortunadamente cuando se 
estaban concluyendo los estudios para que las universidades salieran de esos problemas y no simplemente 
se les entregara recurso extraordinario año con año se atravesaron, entre otras cosas, sismos y huracán, y 
eso afectó las finanzas de la propia Secretaría de Educación Pública y el propio gobierno federal”, señaló 
Malo indicó que al quedarse sin recursos se detuvo el proceso de negociación y no se logró hacer una 
propuesta concreta a la Secretaría de Hacienda y a los estados, aunque aseguró que se sigue trabajando en 
una posible solución. “Lo que hicimos fue dar un aviso de que la situación era apremiante y no se arreglaría 
en el corto plazo, pero las conversaciones siguen, no tenemos una mala relación ni mucho menos, seguimos 
atentos y preocupados por lo que pasa en las universidades, pero no podemos decir que tenemos una 
solución”, refirió. Explicó que tres de las ocho universidades en crisis financiera no han hecho públicos sus 
problemas, por lo que prefirió no nombrarlas; las otras cinco son Nayarit, Zacatecas, Oaxaca, Morelos y 
Michoacán. Recordó que en el acuerdo que se venía trabajando las universidades presentarían una 
reingeniería financiera, mientras que los estados y el gobierno federal buscarían apoyar con recursos. “Esta 
situación se disparó por una carta de un servidor donde les decía que por el momento no podemos seguir 
trabajando al ritmo que lo veníamos haciendo, pero eso no quiere decir que se haya cerrado la puerta y 



 9 

seguimos trabajando, pero la solución es tripartita”, puntualizó. Por separado, Enrique Graue dijo que los 
funcionarios observados tendrán que responder por sus actos, puesto que las universidades públicas deben 
manejar sus recursos, que son públicos, con total transparencia, e indicó que la educación superior es 
prioritaria para el desarrollo del país, por lo que reiteró su petición de apoyar a las universidades públicas que 
se encuentran en problemas económicos. “Hemos señalado con toda claridad que debe crearse un fondo de 
contingencia para el rescate de esas instituciones”, aseveró 
El Universal, (Raúl Torres), 
http://www.eluniversal.com.mx/nacion/sociedad/estados-rescatar-universidades-valls 
 
Presupuesto de educación superior baja 74% en 3 años 
En los últimos tres años, el gobierno federal redujo en 74% el presupuesto destinado a atender los problemas 
estructurales de las universidades públicas del país, indican cifras del Presupuesto de Egresos 2018 que 
aprobó la Cámara de Diputados. Según este documento, el presupuesto destinado a Apoyos para la Atención 
de Problemas Estructurales de las Universidades Públicas Estatales (UPE) pasó de 2 mil 713 millones de 
pesos en 2016 a 700 millones de pesos en 2018. Esta cantidad es inferior en 74% y no alcanza el mínimo de 
750 millones de pesos que las universidades solicitaron como una ampliación presupuestal a la Cámara de 
Diputados para resolver sus problemas de déficit relacionados, principalmente, con el pago de pensiones y 
jubilaciones. El presupuesto que se destinó en 2018 presenta un incremento de 100 millones de pesos con 
respecto a lo que se les otorgó en 2017; aun así, es el segundo más bajo que se les ha otorgado a las 
universidades en lo que va del sexenio. De esta manera, en 2013 el gobierno federal destinó mil millones de 
pesos para que las universidades atendieran sus problemas financieros; en 2014, el apoyo llegó a 2 mil 075 
millones de pesos; para 2015, se presupuestaron 2 mil 146 millones de pesos, mientras que en 2016 el apoyo 
volvió a crecer para llegar a 2 mil 713 millones de pesos. 
El Universal, (Teresa Moreno) 
http://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/presupuesto-de-educacion-superior-baja-74-en-3-anos 
 
Con peticiones a la SEP arranca conferencia de ANUIES en GDL  
El inicio de la Conferencia Internacional con sede en Guadalajara de la Asociación Nacional de Universidades 
e Instituciones de Educación Superior (ANUIES) se caracterizó por una serie de solicitudes de dicha 
organización a la Secretaría de Educación Pública (SEP). Una de las peticiones fue para que se hagan 
transferencias pendientes a las universidades. “Para agilizar la transferencia del presupuesto destinado a la 
política salarial de este año, ya que las Instituciones cubrieron los compromisos a lo largo del año y requieren 
recuperar estos recursos para cerrar el presente ejercicio fiscal”, expuso Jaime Valls Esponda, secretario 
general ejecutivo de la ANUIES. Dicha petición fue realizada a la secretaría federal a través de Otto Granados 
Roldán, subsecretario de Planeación, Evaluación y Coordinación de la SEP. A las solicitudes se agregó la 
petición para que exista un compromiso para la firma de un convenio entre instituciones y gobierno federal 
para un apoyo financiero que permita que los recursos de 2018 puedan obtenerse en la primera quincena del 
2015. Se adelantó que las universidades públicas estatales del país entregarán sus estados financieros 
auditados e informe de logros académicos a la Comisión de Vigilancia de la Auditoría Superior de la 
Federación, esto como parte del compromiso de la ANUIES con la transparencia.  
Milenio, (Arturo Ramírez Gallo), http://www.milenio.com/region/anuies-udeg-gdl-sep-peticiones-conferencia-
milenio-noticias-jalisco_0_1071493274.html 
 
UNAM: no por malas administraciones, castiguemos a universidades 
Para el rector de la UNAM, Enrique Graue, no porque algunas universidades estatales hayan tenido malos 
administradores, se debe castigar el presupuesto de toda una institución. En el marco de la reunión del 
Consejo Nacional de la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior 
(ANUIES), respondió así a la pregunta sobre las universidades locales que han sido observadas por la 
Auditoría Superior de la Federación. El rector explicó que los funcionarios observados tendrán que responder 
por sus actos, pues las universidades públicas deben manejar sus recursos, que son públicos, con total 
transparencia. 
El Universal, (Redacción) 
http://www.eluniversal.com.mx/nacion/sociedad/unam-no-por-malas-administraciones-castiguemos-
universidades 
 
Luchar por un país más justo, misión de los universitarios: Graue 
La misión de los universitarios es luchar por un país más justo, sin barreras sociales o económicas, en donde 
podamos desarrollarnos en igualdad de condiciones y vivir en paz, afirmó el rector de la Universidad Nacional 
Autónoma de México (UNAM), Enrique Graue Wiechers. Al entregar el Premio al Servicio Social “Doctor 
Gustavo Baz Prada 2017” a 186 alumnos que participaron en programas con alto impacto social en 
comunidades marginadas del país, expresó que la mejor recompensa que tienen es poder servir y ayudar, 
entender las necesidades del país, entrar en contacto con la realidad. Señaló que la máxima casa de estudios 
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es el proyecto educativo, cultural y científico de mayor importancia en la historia del México moderno, y en los 
últimos 100 años, ha ayudado a cambiar el rostro de México. En el auditorio Raoul Fournier de la Facultad de 
Medicina (FM), Graue Wiechers expuso que el conocimiento es un bien público porque con el saber, los 
jóvenes acceden a mejores oportunidades, se superan, brindan un servicio al país y, con ello, la sociedad 
avanza. 
La Crónica de Hoy, (Notimex), http://www.cronica.com.mx/notas/2017/1053582.html 
 
Inmujeres firma carta de intención con ANUIES para erradicar violencia en universidades 
En el marco del Día Internacional de la Eliminación de la Violencia contra la Mujer, la presidenta del Instituto 
Nacional de las Mujeres (Inmujeres), Lorena Cruz Sánchez, y el Secretario General Ejecutivo de la Asociación 
Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior, A.C. (ANUIES), Jaime Valls 
Esponda, firmaron una carta de intención con el propósito de realizar acciones para erradicar todo tipo de 
violencia en las universidades. Este evento, que se llevó a cabo en la Universidad de Guadalajara, durante los 
trabajos de la Conferencia Internacional de ANUIES 2017 “Alianzas de la Educación Superior por el Desarrollo 
Sostenible”, demuestra el compromiso del Inmujeres e instituciones académicas con la erradicación de todo 
acto de discriminación, acoso sexual y hostigamiento sexual contra las mujeres que asisten a estos planteles. 
En este encuentro, con los rectores y representantes de las más importantes Casas de Estudios Superiores 
del país, la Presidenta del Inmujeres señaló que con esta iniciativa, se podrán establecer los mecanismos 
para coadyuvar al cumplimiento de los objetivos de igualdad entre mujeres y hombres en el marco de la 
política nacional y, en cumplimiento de los compromisos de México, en relación con la Convención para la 
Eliminación de todas las Formas de Discriminación contra la Mujer, CEDAW. 
La Crónica de Hoy, (Redacción), http://www.cronica.com.mx/notas/2017/1053648.html 
 
Con aerogenerador verde, queretanos ganan concurso 
En total 40 jóvenes de distintas universidades de Querétaro participaron en el Foro Universitario 2017 
Emprendimiento en Turismo Sostenible, donde se expusieron 10 proyectos para impulsar el ecoturismo. El 
proyecto ganador fue el impulsado por los estudiantes de la Universidad Autónoma de Querétaro y Avolo 
Capacitación Aeronáutica; Alejandra Jimenez Escamilla, Gustavo Godinez Granados y Daniel Alfonso 
Bustamante, quienes propusieron crear un aerogenerador verde que proveerá de energía a las zonas 
marginadas del estado, en especial las de Sierra Gorda. 
El Universal, (Alma Gómez) 
http://www.eluniversalqueretaro.mx/sociedad/23-11-2017/con-aerogenerador-verde-queretanos-ganan-
concurso 
 
Restituir la unidad en el Politécnico, prioritario para Mario Rodríguez Casas 
A lo mejor tengo una ventaja frente a los anteriores directores generales del Instituto Politécnico Nacional 
(IPN): yo soy de casa, sostiene Mario Rodríguez Casas, nuevo director general del Instituto. Entrevistado en la 
tercera Conferencia internacional de la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación 
Superior (Anuies), que se lleva a cabo en la Universidad de Guadalajara, el académico dice que buscará 
revisar el proceso de organización del Congreso Nacional Politécnico para poder realizarlo. La prioridad de su 
gestión, agrega, es la reconstrucción del tejido de la comunidad del instituto, para que tengamos estabilidad. 
Rodríguez Casas es ingeniero bioquímico egresado de la Escuela Nacional de Ciencias Biológicas, de la que 
era director antes de ser designado titular del IPN, donde ha sido alumno, profesor y funcionario. “Ahí he 
hecho prácticamente toda mi vida. Sé qué le duele y qué no al instituto. Esto me da la oportunidad de llegar 
inmediatamente a solucionar los problemas y a tratar, como siempre lo he dicho, de hacer al Poli más grande 
de lo que es”. 
La Jornada, p.36, (Arturo Sánchez Jiménez). 
 
UNAM analizará radio y TV durante elecciones de 2018 
El Consejo General del Instituto Nacional Electoral (INE) aprobó el Catálogo de programas de radio y 
televisión que difunden noticias durante las precampañas y campañas para las elecciones de 2018. En un 
comunicado, el instituto informó que se pretende dar a la ciudadanía información cierta, oportuna, completa, 
plural e imparcial, que permita conocer el tratamiento que se da a la cobertura del proceso electoral, en las 
que se elegirá al Presidente, senados y diputados federales. El consejero Benito Nacif, presidente del Comité 
de Radio y Televisión, informó que la encargada de hacer el monitoreo será la UNAM y que la autoridad 
electoral garantizará la construcción del observatorio de medios cada vez que hay procesos electorales 
federales. El Consejo General aprobó que la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la máxima casa de 
estudios realice el monitoreo de las transmisiones sobre las precampañas y campañas federales del Proceso 
Electoral Federal 2017-2018 en los programas en radio y televisión que difundan noticias. El consejero detalló 
que el catálogo consta de 63 noticieros o noticiarios para el periodo de las precampañas y 493 noticiarios para 
el periodo de las campañas electorales, más 10 programas de revista o espectáculos en cada etapa.  
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Milenio, (Milenio Digital), http://www.milenio.com/politica/ine-catalogo-programas-radio-television-unam-
monitoreo-campanas-elecciones-2018_0_1071493298.html 
La Crónica de Hoy, (Notimex), http://www.cronica.com.mx/notas/2017/1053637.html 
 
“No acabaremos con la vida del planeta, pero sí con la calidad de vida del hombre”: Sarukhán 
La humanidad se ha apropiado del planeta, la naturaleza y sus recursos como ninguna otra especie. Nuestra 
población es la única con un crecimiento exponencial que aumenta más que el de cualquier otro ser vivo, 
incluso mayor que el de las bacterias. ¿Cuál es el impacto de todo esto? José Sarukhán, el ecólogo más 
importante del país, plantea este escenario para responder lo anterior, enmarcándolo en un análisis de cómo 
ha repercutido el paso del ser humano por el planeta desde el origen de los primeros Homo sapiens, hace 
alrededor de 300 mil años. Hoy en día, dijo, la población mundial es de cerca de siete mil 400 millones, lo que 
representa el 7 por ciento de todos los humanos que han existido en el planeta, quienes significamos un costo 
para los recursos del planeta, su biodiversidad y ecosistemas, mayor que toda la especie a lo largo de los 
últimos 300 mil años. “Esto nos debe hacer pensar en la magnitud del impacto de nuestra especie”. No sólo 
hemos monopolizado los recursos planetarios y apropiado de otras especies, añadió, sino además sido el 
factor de una extinción masiva sólo ocurrido naturalmente en la historia de la Tierra. Durante su participación 
en el Coloquio Internacional Los acosos a la civilización. De muro a muro, coordinado por la UNAM y la 
Universidad de Guadalajara (UdeG), el fundador y titular de la Comisión Nacional para el Conocimiento y Uso 
de la Biodiversidad (Conabio) enfatizó hay un problema más grave que el crecimiento desmedido de la 
humanidad. 
La Crónica de Hoy, (Isaac Torres Cruz), http://www.cronica.com.mx/notas/2017/1053649.html 
La Jornada, p.37, (Angélica Enciso L.) 
 
Universidad Panamericana lanzará dos microsatélites 
La Universidad Panamericana (UP) y el Instituto Tecnológico de Massachusetts (MIT, por sus siglas en inglés) 
desarrollarán y lanzarán dos microsatélites al espacio para realizar investigación sobre telecomunicación a 
través de óptica láser, en un proyecto que iniciará en verano de 2018 y en el que participarán 15 alumnos. En 
un comunicado, la Universidad Panamericana precisó que esa iniciativa surgió del convenio firmado por la 
Facultad de Ingeniería de la UP y el MIT en junio pasado, con el fin de fomentar la colaboración entre alumnos 
y académicos de ambas instituciones. Luego de la visita de representantes de los tres campus (México, 
Aguascalientes y Guadalajara) al Instituto Tecnológico de Massachusetts, se refrendó el vínculo de 
cooperación y se acordó el desarrollo y lanzamiento de dos microsatélites. Los 15 estudiantes, pertenecientes 
a los tres campus, acudirán al Departamento de Ingeniería Aeroespacial del MIT, donde trabajarán en el 
diseño preliminar de los microsatélites. 
El Universal, (Redacción) 
http://www.eluniversal.com.mx/nacion/sociedad/universidad-panamericana-lanzara-dos-microsatelites 
 
 
 
 
 


